



Mi Universidad

Control de lectura

Erwin Emmanuel Pérez Pérez

Parcial I

Antropología médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de septiembre de 2023

Antropología

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Introducción a la Antropología médica

La antropología médica es un subcampo de la antropología social y cultural. Es la traducción al castellano del término *medical anthropology* que surge, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. En España se han utilizado, además, términos tales como "antropología de la medicina", "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". En Europa, el término "antropología médica" fue utilizado, ocasionalmente, durante el S. XX para designar los estudios filosóficos sobre la salud y enfermedad. Fue la adaptación castellana del término neerlandés "medische antropologie" acuñado en el siglo XIX, realizada por el historiador y filósofo Pedro Laín Entralgo en distintas obras. Sin embargo, en la literatura científica en castellano, catalán, gallego o euskera el término antropología médica designa hoy a lo *medical anthropology* en etiqueta miscelánea en la literatura internacional.

Las relaciones disciplinares entre la antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada con el medio y una metodología que incluyó el estudio de casos clínicos - por ejemplo, en el Tratado Epidemias - junto a las metodologías de naturaleza etnográfica - en el Tratado Aires, Aguas y Lugares. La influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina utilizase hasta

Erwin Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Carta de Esculapio a su hijo

¿Quieres ser médico hijo mío?

La aspiración a esta carrera de un alma generosa, de un espíritu ávido de ciencia. ¿Deseas que los hombres te tengan por un dios a olivra sus males y ahuzta de ellos el espanto? Le hace esta pregunta valiéndose a que al entrar a la carrera de medicina hace que los demás o la sociedad tenga un cierto respeto hacia los doctores o doctoras ya que ellos curan malestares, quitan el dolor y terminan ciertas enfermedades de los pacientes. Le hace otra pregunta. ¿Has pensado bien en lo que ha de ser de tu vida? Tienes que renunciar a la vida privada; mientras que la mayoría de los ciudadanos puede, terminada tu tarea, aislarse lejos de los infortunios, tu puerta quedara siempre abierta a todos, a toda hora del día o de la noche van a buscar tu descanso, los placeres, la meditación, ya no tendrás horas que dedicar a tu familia, a la amistad o al estudio, ya no te pertenecerás. Esto hace referirte a lo que la vida de un médico se convierte, dejar a un lado lo demás para así enfocarse solo a la medicina, medicina o dice algo verdadero, todos te buscaran por cualquier cosa, tu puerta quedara abierta para todos, no habrá día que los ciudadanos no requieran de atención, te llamarán y buscare e incluso cuando estes descansando, de igual manera es un sacrificio, dejar a la familia, amistades o noviazgo por la carrera, eso también va a reflejar el compromiso y el amor hacia esta profesión tan hermosa que al final de todo tiene recompensas.

Erwin Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Importancia de la antropología Social en la carrera de medicina

El ser humano es una entidad compleja, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológica, psicológica y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto son varias las consideraciones dadas por el científico Góechar Martín, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con las físicas y biológica.

También resulta importante la teoría sociocultural de vyotsky, donde se encuentra el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente.

De igual manera son válidas las ideas de cole, quien expresa que la cultura es el medio crítico de la existencia humana, que funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción.

Para percibir al hombre como un todo crítico, además, resulta relevante lo expresado por Martner, en la teoría biocognitiva, donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inescapable proceso de mente-cuerpo-cultura. Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad;

los procesos morfológicos, fisiológicos y psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano constituye su objeto de estudio, razón o superficie o suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones,

con énfasis en la necesidad de profundizar en los factores

Erwin Dr. Sergio Jimenez-Ruiz

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría
 Esta introducción a la antropología médica de Laín Entralgo su método cognoscitivo de anteponer la historia a la teoría de un problema médico; primero, contextualiza su antropología médica en la crisis de fundamentos científicos de principios del siglo XX; después, expone las doctrinas principales de esa antropología: el ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida sano.

Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto ace sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebran esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Laín emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en análisis de la materia cósmica (Lc II, 684.). Laín reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad; pero encuentra ace tal postura científica dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Durante la revolución industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo. Picares - Prensa Laín - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había --

Referencias:

- 1.- (S/f-c). Urv.cat. Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de
https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci3n%20a%20la%20antropologia%20m3dica.pdf

- 2.- (S/f-d). Wordpress.com. Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de
<https://fcsanahuac.files.wordpress.com/2012/09/carta-de-esculapio.pdf>

- 3.- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *Medisan*, 17(10), 7021–7030.
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014

- 4.- Resumen, N. R. O., Medicina, A. M., Pedro, P., & Entralgo, L. (s/f). *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría The medical anthropology of Pedro Laín Entralgo: history and theory*. Fundacionpfizer.org. Recuperado el 8 de septiembre de 2023, de
https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf